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1986 vom Staatsrat gewahrte jahr- 

liche Forschungsfonds wird in glei- 

cher Hbhe in den nachsten fiinf 

Jahren gezahlt; die Gruppe hat das 

Recht, Joint Ventures Oder techno- 

logische Kooperationsprojekte zu 

betreiben, und zwar bis zu einer 

Hbhe von 3 Mio.US$. (XNA, 

19.9.87) -lou-

*(39)

Verschmutzung von Luft und Was

ser gravierend

Nach dem Bericht der chinesischen 

Tageszeitung Wahrheit sei die 

Luftverschmutzung uber den 

GroBstadten im Norden der Volks- 

republik China etwa 20 bis 40mal 

hbher als in westlichen GroBstad- 

ten. Dies habe zu einem sprunghaf- 

ten Anstieg der Krebserkrankungen 

gefiihrt. Der Staubanteil in der 

Atmosphare uber den 32 grbBten 

Stadten im Norden Chinas liege bei 

durchschnittlich 860 Mikrogramm 

pro cbm. Im Vergleich dazu seien 

in London nur 22 Mikrogramm, in 

New York 43 und in Tokyo 48 Mi

krogramm gemessen worden, 

schreibt die Zeitung unter Beru- 

fung auf Qu Geping, dem Leiter 

der Staatlichen Umweltschutzbe- 

hbrde. Der von den Gesundheits- 

behbrden der Vereinten Nationen 

festgesetzte Hbchstwert betrage 90 

Mikrogramm pro cbm.

Die Zahl der unmittelbar auf Um- 

weltschaden zuriickzufuhrenden 

Erkrankungen sei stark gestiegen, 

sagte Qu. So sei Krebs im Jahre 

1985 die zweithaufigste Todesur- 

sache in China gewesen, wahrend 

noch im Jahre 1981 nur jeder 

neunte Chinese an Krebs gestorben 

sei.

China Daily hatte im Juli 1987 

berichtet, die Luftverschmutzung 

habe in der Volksrepublik die glei- 

chen Werte erreicht wie in den 

50er Jahren in den westlichen In- 

dustrienationen. Eine der Hauptur- 

sachen fiir die Luftverschmutzung 

uber Chinas GroBstadten ist die 

weit verbreitete Kohleheizung. 

Nach offiziellen Statistiken werden 

in der Volksrepublik jahrlich mehr 

als 500 Mio.t Kohle verheizt.

Als ein Beispiel fiir die Ver

schmutzung des Wassers kbnnen 

Ergebnisse aus der Provinz Shan

dong angefiihrt werden. Auf einer 

Sitzung des 6.Volkskongresses der 

Provinz Shandong erklarte Sun 

Baozhu, Direktor des Umwelt- 

schutzamtes der Provinz, am 

29,Oktober 1987: Obgleich die 

Provinz seit der Implementierung 

des Umweltschutzgesetzes gewisse 

Erfolge beim Umweltschutz erzielt 

habe, sei es der Provinz jedoch 

nicht gelungen, die Umweltver- 

schutzung unter Kontrolle zu brin- 

gen. Es existierten ernste Probleme. 

Es sei eine Situation entstanden, in 

der das Volumen umweltver- 

schmutzender Stoffe schneller an- 

steige als Umweltschutzverbesse- 

rungen. Laut Statistiken seien von 

den 79 groBen und mittelgroBen 

FluBlaufen, die der Provinz unter- 

stiinden, 69 in unterschiedlichen 

AusmaBen verschmutzt worden. Su 

rief alle Unternehmen und Ein

richtungen sowie verantwortliche 

Abteilungen auf, mit dem einseiti- 

gen Denken SchluB zu machen, der 

Produktion Aufmerksamkeit zu 

schenken und den Umweltschutz 

nicht zu vernachlassigen. Das Ge- 

setz und die Regelungen uber den 

Umweltschutz sollten strikt durch- 

gefiihrt, und die Umweltschutz- 

verwaltung sollte substantiell ge- 

starkt werden. (FAZ, 5.10.87; Ra

dio Jinan, 29.10.1987, zit. nach 

SWB, 7.11.1987) -lou-

Taiwan

*(40)

Personalfluktuationen

General Xu Linong (66, aus der 

Provinz Anhui) loste am 18.No

vember General Zhang Guoying 

(61, ebenfalls aus Anhui) als Di

rektor der unmittelbar dem Exeku- 

tivyuan (Kabinett) unterstehenden 

Hilfskommission fiir die aus dem 

aktiven Dienst ausgeschiedenen 

Militarangehdrigen ab (ZYRB und 

LHB, 19.11.87). Der Amtswechsel 

ist offenbar eine Personalkonse- 

quenz aus den kiirzlichen Demon- 

strationen vieler Veteranen fiir eine 

Verbesserung ihrer Lebensverhalt- 

nisse und fiir Reiseerlaubnis zum 

Besuch von Verwandten auf dem 

chinesischen Festland. Am Tag sei

nes Amtsantritts bekraftigte der 

neue Direktor in einem Zeitungs- 

interview seinen Willen, die 

Schwierigkeiten der Veteranen 

mbglichst zu losen. Zuvor hatte Xu 

das Amt des Direktors der Haupt- 

abteilung politischer Krieg des 

Verteidigungsministeriums beklei- 

det. Sein Nachfolger in diesem Amt 

wurde der bisherige Vizeverteidi- 

gungsminister General Yan Baiqian 

(65, aus der Provinz Zhejiang).

Ma Zhenfang (63, aus der Provinz 

Henan) wurde am 25.November 

zum Leiter des Komitees der Guo- 

mindang (Regierungspartei) der 

Provinz Taiwan ernannt. Vorher 

hatte er das Amt des Stellvertre- 

tenden Innenministers inne (ZYRB 

und LHB, 26.11.87). Diesen Posten 

wird nach einer internen Entschei- 

dung Liu Zhaotian (66, aus der 

Provinz Jiangxi) antreten, der von 

seiner bisherigen Stellung als Leiter 

des Parteikomitees der Provinz 

Taiwan zuriicktrat (LHB, 1.12.87).

Xu Heng (75, aus der Provinz 

Guangdong) soil nach einer inter

nen Entscheidung zum Prasidenten 

des Roten Kreuzes der Republik 

China (Taiwan) ernannt werden. 

Der urspriingliche President der 

Organisation, General He Yingqin, 

ist am 21.Oktober d.J. gestorben. 

(ZYRB, 2.11.87; DGB, 5.11.87).

-ni-
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Besuch enger Verwandten in Fest

land-China offiziell erlaubt

Seit dem 2.November diirfen die 

Burger von Taiwan zum Besuch 

enger Verwandten auf legalem Weg 

nach dem chinesischen Festland 

reisen. GemaB den von Innen- 

minister Wu Boxiong am 15.0k- 

tober bekanntgegebenen einzelnen 

Bestimmungen kann jeder Burger, 

abgesehen von offentlich Bedien- 

steten, seine Verwandten (Bluts- 

oder angeheiratete Verwandte) bis 

dritten Grades (z.B. Eltern, Kinder, 

GroBeltern, Enkel, Schwiegereltern 

und -kinder, Geschwister, Onkel, 

Tante, Schwager Oder Schwagerin, 

Neffe und Nichte) besuchen. Al- 

lerdings muB die Reise uber eine 

Drittregion erfolgen und ein An

trag beim Roten Kreuz eingereicht 

werden. Es ist nicht notig, die be- 

treffenden Verwandten von driiben 

nachzuweisen, aber nach der 

Riickkehr ist man verpflichtet, 

beim Roten Kreuz ein Formular 

mit kurzen Angaben zur Reiseroute 

und der Verwandten, mit denen 

man zusammengetroffen war, aus- 

zufiillen. Jeder Burger darf jedes 

Jahr nur einmal eine solche Reise 

beantragen und jedesmal prinzipiell 

nicht langer als drei Monate dort 

bleiben. Die Regierung, so der 

Minister, wird die MaBnahmen in 

sechs Monaten aufgrund der ge- 

wonnenen Erfahrungen nochmals 

priifen und ggf. revidieren (LHB 

und ZYRB, 15.-16.10.87; vgl. auch 

C.a., Yu-Hsi Nieh, "Tauwetter in 

chinesisch-chinesischen Beziehun- 

gen. Beginn einer neuen Politik 

Taiwans gegeniiber Festlandchina?", 

C.a., September 1987, S.746 ff.).
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Aus einer Blitzmeinungsumfrage 

per Telefon gleich nach der Be- 

kanntgabe der neuen Bestimmun- 

gen erzielte die Lianhe Bao 

(16.10.87) folgende Ergebnisse: 13% 

der Familien in Taiwan haben 

Verwandte bis dritten Grades auf 

dem Festland; 49% dieser Familien 

wollen eine Reise zum Verwand- 

tenbesuch machen oder es sich 

iiberlegen, bei 43% besteht kein In- 

teresse daran. Ferner sagten 41% an 

einer solchen Reise interessierten 

Befragten, den Antrag beim Roten 

Kreuz einreichen zu wollen, 21% 

wollen dies nicht tun und 20% 

haben sich noch nicht entschieden.

Insgesamt hat die Zeitung bei der 

Untersuchung 780 Personen ange- 

rufen, wovon 73 das Interview ab- 

gelehnt haben. Von den 707, die 

dann befragt wurden, sind 82% 

einheimische und 18% vom Fest

land stammende Einwohner, - da- 

bei ist zu bemerken, daB eher mehr 

"Festlander" als einheimische Insu- 

laner Verwandte auf dem Festland 

haben.

Der Pressemeldung zufolge haben 

sich uber 10.000 Menschen in den 

ersten 20 Tagen seit Beginn der 

Antragsaufnahme am 2.November 

beim Roten Kreuz zum Verwand- 

tenbesuch auf dem Festland ange- 

meldet (DGB, 25.11.87), und vom 

3. bis 17.November sind 6.100 auf 

dem chinesischen Festland ange- 

kommen (DGB, 20.11.87). Fiir das 

kommende Jahr erwartet man in 

China 300.000 Besucher aus Taiwan 

(DGB, 3.12.87). -ni-

*(42)

2.Parteitag der Oppositionspartei 

Minjindang

Am 9. und 10.November hat die 

oppositionelle Partei Minjindang 

(Demokratische Fortschrittspartei, 

im folgenden MJD) ihren 2.Partei- 

tag einberufen, an dem 208 Vertre- 

ter teilnahmen. Mit einer knappen 

Mehrheit wurde Yao Jiawen (49) 

von dem 31kopfigen Zentralen 

Exekutivkomitee zum neuen Par- 

teivorsitzenden gewahlt. Er erhielt 

17 Stimmen, die Gegenkandidatin 

Xu Rongshu 13, eine Stimme war 

ungiiltig.

Yao, ein Jurist, war im Dezember 

1979 wegen Beteiligung an einer 

Demonstration fiir Menschenrechte 

in der Industrie- und Hafenstadt 

Gaoxiong verhaftet und vom Mili- 

targericht am 27.Mai 1980 zu einer 

Freiheitsstrafe von 12 Jahren ver- 

urteilt worden, am 2O.Januar d.J. 

aber auf Bewahrung friihzeitig aus 

der Haft entlassen worden. GemaB 

Parteisatzung der MJD betragt die 

Amtsdauer des Parteivorsitzenden 

ein Jahr. Yao loste Jiang Pengjian 

ab.

Die MJD wurde im letzten Jahr 

gegriindet. Von der Regierung wird 

sie zwar fortwahrend als eine ille- 

gale Organisation angesehen, aber 

andererseits auch nicht verboten. In 

einer Erklarung am SchluB des 

Parteitages appellierte die junge 

Opposition an die Regierung, die 

vor 40 Jahren gewahlten staatlichen 

Parlamentsorgane - die National- 

versammlung, den Gesetzgebungs- 

und Kontrollyuan - vollkommen zu 

erneuern und die lokale Selbstver- 

waltung gemaB den Verfassungsbe- 

stimmungen zu vollziehen. Ferner 

wiederholte sie die Forderung nach 

Selbstbestimmung der Bevolkerung 

uber die Zukunft Taiwans und 

nach friedlichen Verhandlungen 

mit dem chinesischen Festland uber 

die Beziehungen zwischen beiden 

Seiten.

Auf der Tagung hatte es ur- 

spriinglich einen Vorschlag mit den 

Unterschriften von liber hundert 

Delegierten gegeben, eine offen- 

kundige Sympathiebezeugung fiir 

die Unabhangigkeit Taiwans (d.h. 

mit anderen Worten einen Verzicht 

auf die von der Regierung bean- 

spruchte Alleinvertretung fiir ganz 

China) in die Parteisatzung einzu- 

fiigen, wortlich: "Die Bevolkerung 

hat die Freiheit, die Unabhangig

keit Taiwans zu befiirworten." 

Nach heftigen und langen Diskus- 

sionen wurde ein KompromiB- 

antrag mit 177 gegen 6 Stimmen 

angenommen, statt einer Satzungs- 

revision die Bekundung in einem 

BeschluB zu erfassen. Gleichzeitig 

wurde das Zentrale Exekutivkomi

tee beauftragt, die Meinung der 

Parteimasse liber diese Frage zu 

ermitteln und zu iiberlegen, ob 

man der Parteisatzung die Klausel 

von der "Unabhangigkeit Taiwans" 

hinzufiigen soil (Taiwan Gonglun- 

bao, Gardena, 9.-16.11.87).

Durch den KompromiBbeschluB 

kann eine Zuspitzung der Kon- 

frontation zwischen der MJD und 

der Regierung vermieden werden. 

Das neue nationale Sicherheitsge- 

setz, das nach der Aufhebung des 

Ausnahmezustands am 15.Juli d.J. 

in Kraft trat, und die von der 

Regierung ausgearbeiteten Geset- 

zesvorlagen zur Regelung aller Or- 

ganisationen der Bevolkerung ver- 

bieten die Befiirwortung einer 

"Spaltung des Staatsterritoriums". 

Ende August d.J. hatte ein "Verein 

politisch Unterdriickter von Tai

wan" bei der Griindung in seinem 

Statut den Satz "Taiwan soli unab- 

hangig werden" verwendet. Zwei 

Mitglieder, Cai Youquan und Xu 

Caode, wurden daraufhin von der 

Staatsanwaltschaft des Obergerichts 

von Taiwan dafiir verantwortlich 

gemacht und am 12.Oktober ver

haftet. Dies loste am 31.Oktober, 

also kurz vor dem Parteitag der 

MJD, eine groBe Massendemon- 

stration in Taipei zur Unterstiit- 

zung der Verhafteten und fiir die 

Unabhangigkeit Taiwans aus. Zur 

Zeit der Verhaftung bekleidete Cai 

Youquan noch das Amt eines Mit- 

glieds des Standigen Ausschusses 

des Beirats der MJD (Taiwan 

Gonglunbao, Gardena, 9.11.87). 

-ni- 
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Der bekannte Schriftsteller Liang 

Shiqiu im Alter von 84 Jahren 

gestorben

Professor Liang Shiqiu, der sich 

bereits wahrend der Bewegung mo- 

derner chinesischer Literatur in 

den 20er Jahren einen Ruf als 

Schriftsteller erworben hatte, ist am 

3.November in Taipei an Herzin- 

farkt gestorben (LHB, 4.11.87; 

ZYRB, 5.11.87). Er wurde am 

6.Januar 1903 (nach dem traditio- 

nellen chinesischen Mondkalender 

am 8.Dezember im Jahr Renyin 

oder 10 Jahre vor der Griindung 

der Republik China) in Beijing ge- 

boren. 1924-1926 studierte er in 

den USA Anglistik. Nach der 

Heimkehr lehrte er an verschiede- 

nen Universitaten auf dem chinesi

schen Festland und in Taiwan. Seit 

1966 lebte er in Ruhestand. Mit 

der schriftstellerischen Tatigkeit 

hatte er bis zum Tod nicht aufge- 

hbrt, obwohl seine Seh- und Hor- 

kraft in der letzten Zeit sehr 

schwach geworden waren.

In den 20er und 30er Jahren war er 

Herausgeber oder Leiter zahlreicher 

Literaturzeitschriften einschlieBlich 

Xinyueh (Neuer Mond) und 

Wenxue Zhoukan (Literaturwo- 

chenschrift). Unter dem EinfluB 

seines amerikanischen Lehrers 

I.Babbitt an der Harvard Universi- 

tat waren Liangs Gedanken zur Li- 

teraturtheorie und -kritik vom 

Humanismus und Neoklassizismus 

gepragt. Es gab damals zwischen 

ihm und Lu Xun sowie anderen 

linksgerichteten chinesischen Lite- 

raten heftige Polemik. Er wurde 

auch von Mao Zedong in dessen 

"Reden liber Literatur und Kunst"
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von 1942 in Yanan als Vertreter 

der biirgerlichen Klasse gebrand- 

markt. Heute wird er allerdings auf 

dem chinesischen Festland nicht 

mehr verteufelt, man darf seine 

Arbeiten sogar studieren.

Liang ist in China auch als Experte 

fiir Shakespeare bekannt geworden. 

Bereits 1931 hatte er mit der Uber- 

setzung von Shakespeares Dramen 

ins Chinesische angefangen. Nach 

seiner Emeritierung in Taiwan 

setzte er sich konzentriert daran, 

die Gesamtwerke Shakespeares fer- 

tig zu iibersetzen. Insgesamt 

brauchte er 30 Jahre dafiir. Noch 

1985 veroffentlichte er zwei Bu

cher in chinesischer Sprache: 

"Englische Literaturgeschichte" und 

"AusgewShlte Schriften der engli- 

schen Literatur".

Besonders wShrend seiner letzten 

Lebensjahre hat sich Liang in vie- 

len Essays an sein friiheres Leben 

in Beijing erinnert.

Nach dem Tod von Liang wollte 

seine in Beijing lebende alteste 

Tochter, Liang Wenqian, zur Teil- 

nahme an der Trauerfeier ihres 

Vaters nach Taiwan fahren. Sie 

muBte jedoch die Reise schon in 

Hongkong beenden, weil ihr die 

Regierung in Taipei keine Einrei- 

seerlaubnis erteilte (LHB, 18.11.87; 

DGB, 20.11.87). -ni-

*(44)

Wieder ein DusenjSger der chinesi

schen VBA nach Taiwan geflohen

Am 19.November ist ein VBA-Pilot 

mit einem in China nachgebauten 

Diisenjager vom Typ MiG-19 (chi

nesischer Name Xian-6) nach 

Taiwan gefliichtet. Es ist das fiinfte 

Flugzeug der VBA seit 1961, das 

direkt nach Taiwan geflogen ist. 

Davor, am 12.Januar 1960, war 

noch eine MiG-15 im Norden der 

Insel abgestiirzt. AuBerdem sind im 

Zeitraum 1961-1986 ein ziviles 

Propellerflugzeug vom Typ AN-2 

und fiinf MilitSrmaschinen aus 

China nach Siidkorea geflogen, alle 

Piloten erhielten in Taiwan Asyl.

Nach eigenen Angaben. des jetzt 

mit der MiG-19 nach Taiwan 

iibergelaufenen Pilots Liu Zhiyuan 

(28) hat er den Rang eines Ge- 

schwaderkommandeurs des 145.Re

giments der 49.Division der 

VBA-Luftwaffe. Fiir die Flucht 

vom MilitSrflughafen Longxi in 

der Provinz Fujian bis zum Luft- 

waffenstiitzpunkt Qingquangang in 

Mitteltaiwan soil er 38 Minuten 

gebraucht haben.

Um die chinesischen VBA-Ange- 

horigen samt Waffen zum Uber- 

laufen zu reizen, setzt Taiwan hohe 

Pramien aus. Fiir eine MiG-19 

wird 5.000 liang (50 g) Gold (z.Z. 

rd. 2 Mio.USS wert) ausgezahlt. 

Liu hat ebenso wie seine Vorlaufer 

gegeniiber der Presse seine Flucht 

mit rein politischen Motiven be- 

griindet, doch einen Verzicht auf 

die Pramie lieB er auch nicht ver- 

lauten (CP, LHB, ZYRB, 20.11.87; 

FCJ, 23.11.87). -ni-

Hongkong 

und Macau

*(45)

Offizielle Meinungsermittlung: 

Uberwiegende Mehrheit der Bevbl- 

kerung Hongkongs fur Direktwah- 

len, allerdings nicht gleich im 

kommenden Jahr

Die Hongkonger Regierung gab am 

4.November die Ergebnisse einer 

offiziellen Untersuchung der Be- 

volkerungsmeinung iiber die in 

dem im Mai d.J. verbffentlichten 

"Green Paper" zur Diskussion ge- 

stellten politischen Reformen be

kannt. Es handelt sich dabei haupt- 

sSchlich um die Frage, ob die Be- 

vblkerung die Einfiihrung von Di- 

rektwahlen zum Legislativrat (Leg

co) wiinscht, und wenn ja, ob sie 

schon im kommenden Jahr stattfin- 

den sollen.

Bis Ende September erhielt die fiir 

die Meinungsuntersuchung zustan- 

dige Regierungsstelle innerhalb von 

vier Monaten insgesamt 134.656 

schriftliche Antworten. Davon 

lehnte nur ein kleiner Teil das Di- 

rektwahlsystem iiberhaupt ab. Der 

uberwiegende Teil unterstiitzte eine 

Einfiihrung von Direktwahlen, leh- 

nen dies aber schon fiir 1988 ab.

Im einzelnen halten 352 (58%) 

Korperschaften und 91.802 (67%) 

individuelle Personen unter den 

schriftlichen MeinungsauBerungen 

die Einfiihrung von Direktwahlen 

fiir 1988 nicht fiir ratsam, dagegen 

sind 229 (38%) bzw. 39.345 (28%) 

deutlich dafiir.

Neben der offiziellen Meinungs- 

sammlung beauftragte die Regie

rung noch ein privates Marktfor- 

schungsinstitut, die AGB McNair 

Hongkong Ltd., zwei Umfragen zu 

unternehmen. Das Durchschnittser- 

gebnis war: Nur 2% sind gegen 

Direktwahlen iiberhaupt; 19% fiir 

die Einfiihrung von Direktwahlen, 

aber nicht schon 1988; 16,5% fiir 

eine Strukturveranderung des Le- 

gislativrats durch Direktwahlen 

1988 und 17% fiir Direktwahlen 

1988 ohne Strukturveranderung des 

Legislativrats. 42% der Befragten 

konnten nichts sagen.

Die offiziellen demoskopischen Er

gebnisse stieBen auf unterschied- 

liche Reaktionen. Wahrend die 

konservativen Krafte, die die poli- 

tische Ruhe bevorzugen, sich mit 

dem Ausgang zufrieden zeigten, 

beklagten sich die Fiihrer der de- 

mokratischen Bewegung dariiber, 

daB die Regierung bei der Mei

nungsuntersuchung die von ihnen 

gesammelten 230.000 Unterschrif- 

ten fiir die Einfiihrung von Di

rektwahlen 1988 nicht beriicksich- 

tigt habe. Es wurde auch darauf 

hingewiesen, daB bei Meinungsum- 

fragen von drei anderen Marktfor- 

schungsinstituten 41%-62% der Be

fragten sich fiir Direktwahlen 1988 

ausgesprochen hatten. Zwischen 

diesem Ergebnis und dem des von 

der Regierung beauftragten Insti- 

tuts besteht demnach eine erheb- 

liche Diskrepanz. Daher warfen die 

Biirgerrechtler der Regierung Mei- 

nungsmanipulationen vor bzw. ein 

Nachgeben dem Druck der chinesi

schen Regierung - Beijing nahm in 

den letzten Monaten Stellung gegen 

die Einfiihrung von Direktwahlen 

in Hongkong 1988.

Auf einer Pressekonferenz am 

24.November gab Gouverneur Sir 

David Wilson die krassen Mei- 

nungsunterschiede iiber die Frage 

von Direktwahlen 1988 zu und sag- 

te, daB die Regierung sie bei ihrer 

Entscheidung in der Form eines 

WeiBen Buches - Bekanntgabe vor- 

aussichtlich im Februar 1988 - in 

Betracht ziehen werde (DGB, 

6.11.87; FEER, 19.11.87; TKB, 

26.11.87). -ni-

*(46)

Verhandlungsbeginn uber den 

Ruckzug britischer Streitkrafte aus 

Hongkong

Auf der 8.Sitzung der sino- 

britischen gemeinsamen Liaison- 

gruppe fiir die Ubergabe Hong

kongs, die vom 10. bis 13.Novem

ber in Beijing abgehalten wurde, 

haben beide Seiten angefangen, den 

Ruckzug der britischen Streitkrafte 

aus Hongkong zu erortern. Laut 

Vereinbarung von 1984 zwischen 

London und Beijing soli Hongkong


